
REG.NO. IT-001138

REG.NO. IT-001138

2022
l'anno della ripartenza



IL NOTIZIARIO
Pagina aperta su Bienno

Periodico a cura
dell’Amministrazione Comunale di Bienno

Anno 34 - n. 91
Dicembre 2022

Reg. Tribunale di Brescia n. 45/1990

Direttore Responsabile
Ottavio Bettoni

Grafica - Impaginazione - Stampa
Tipolitografia New Lasertype - Bienno (Brescia)

Stampato su carta riciclata come contributo
alla salvaguardia ambientale

SOMMARIO
Lettera ai cittadini  pag. 3

Borgo degli artisti 2.0   pag. 6

La prima "visita" al comune  pag. 8

Festa dell'Unità Nazionale  pag. 9

Avanzamento dei principali lavori 
 - Riqualificazione piazza Roma e via Ripa     pag. 11 
 - Riqualificazione ex caseificio  pag. 12
 - Realizzazione del plesso unico scolastico  pag. 12
 - Campolaro Sky light pag. 13
 - Sistemazione della strada inferiore delle piazze pag. 13
 - Recinzioni campo sportivo A 11 pag. 14
 - Allargamento intersezione tra via Crocedomini  pag. 14
  e via Castello a Prestine
 - Altre varie  pag. 15

Laureati Biennesi   pag. 15

Assistenza sanitaria  pag. 16

Iniziative scolastiche   pag. 18

Il piano del diritto allo studio pag. 19

Prestine e ambiente   pag. 20

Novità in campo sportivo  pag. 21

Strada Campolaro-Arcina  pag. 22

Digitalizzazione e numero verde pag. 23

Opere e nuovi progetti per Campolaro pag. 25

Manutenzione del territorio pag. 26

Bienno e le sue "coppie d'oro"  pag. 27

2012-2022 dieci anni di Palio  pag. 28

Iniziative turistiche   pag. 30

Festa della Valdajone   pag. 31

XXX Mostra Mercato Bienno  pag. 32

Cena in bianco   pag. 35

Un toscano sul podio   pag. 36

A.V.I.S. - Bienno   pag. 37

2022 "L'anno della ripartenza"  pag. 38

Ass. Nazionale Alpini Sez. Vallecamonica Gruppo Prestine  pag. 39

Per essere chiari   pag. 42

L'importanza, comunque, di esserci  pag. 44

Popolazione: elenco nati, matrimoni, deceduti pag. 45

REG.NO. IT-001138

REG.NO. IT-001138



3 

Care concittadine, cari con-
cittadini,

sono ormai passati sei mesi da 
quando il 12 giugno 2022 sono 
stato proclamato Sindaco e du-
rante la prima seduta del Consi-
glio ho prestato giuramento con 
queste parole: “Giuro di essere 
fedele alla Repubblica, di os-
servare la Costituzione e le leggi 
dello Stato”.
Questi sono i principi che ogni 
giorno cerco di rendere con-
creti nell’amministrare Bienno e 
Prestine, soprattutto per ringra-
ziare il 72% dei votanti che han-
no premiato e dato fiducia alla 
squadra “Bienno è Anche Tuo!!!” 
attribuendoci chiaro mandato 
per una visione amministrativa 
che mette la persona al centro e 
punta all’efficienza, alla traspa-
renza e si pone come obiettivo 
l’eccellenza in tutti i campi. 
É tempo che tutti gli attori siano 
coinvolti attivamente all’interno 
della comunità attraverso propo-
ste, idee, richieste, segnalazioni e 
critiche che possano diventare 
un punto da cui partire per co-
struire.
I mesi di commissariamento che 
ha vissuto il nostro comune, han-
no penalizzato e ingessato la 
macchina burocratica. Duran-
te il periodo commissariale non 
sono state effettuate le doman-
de di contributo e di conseguen-
za oggi siamo esclusi dal poter 
godere di tali finanziamenti. 
Nonostante qualcuno sostenes-
se che “i soldi arrivano comun-
que…” può ora essere sicuro che 
i contributi arrivano a fronte di 
domande.
Sono passati sei mesi dall’inse-
diamento, mesi pieni di lavoro e 
responsabilità durante i quali io e 
la mia compagine abbiamo cer-

LETTERA
AI CITTADINI

cato di dare attuazione al nostro 
programma elettorale, ma an-
che mesi in cui ho avuto modo di 
incontrare tante persone con sto-
rie da raccontare, sofferenze da 
confidare, gioie da condividere 
e iniziative da portare avanti. 
In questo periodo abbiamo ana-
lizzato il bilancio del comune ere-
ditato dal commissario per capire 
quali possibilità potevamo preve-
dere; abbiamo dovuto annullare 
delibere illegittime fatte pochi 
giorni prima delle elezioni come 
ad esempio la delibera del ca-
tasto incendio di Campolaro per 

Un sguardo
al futuro.
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poterlo completare in maniera 
più accurata (purtroppo il tar ha 
sospeso la nostra delibera) op-
pure quella relativa al bando dei 
“serramenti del comune” perché 
oggetto di un ricorso da parte di 
un ditta partecipante; abbiamo 
appreso dalla ragioneria che il 7 
Giugno il commissario confermò 
alla cooperativa Biennese il ser-
vizio mensa ma che prevedeva 
un aumento del costo del singolo 
pasto per i nostri bambini, i nostri 
ragazzi e i nostri anziani. Anche 
in questo caso abbiamo scelto di 
non far ricadere questo aumento 
sulle famiglie. Queste sono alcu-
ne delle tante cose che abbia-
mo dovuto affrontare e impor-
tanti scelte sono state compiute 

anche sull’organizzazione am-
ministrativa del Comune come 
l’uniformità di orario di apertura 
al pubblico degli uffici comunali 
per agevolare i cittadini e la ria-
pertura della sede del comune 
nel Borgo di Prestine. 
Il Servizio Manutenzione del Co-
mune disporrà di un nuovo ope-
raio a partire dal 2023, che por-
terà di nuovo a tre operai la forza 
lavoro presente. La nostra ammi-
nistrazione si avvarrà di un nuovo 
segretario comunale, l’Avv. Ber-
nardi Marino. 
Abbiamo organizzato manife-
stazioni che sono ripartite dopo 
il periodo pandemico e visto il 
numero di visitatori, possiamo 
dire che anche in questo settore 
siamo ripartiti alla grande. Il pe-
riodo contingente vede le nostre 
famiglie penalizzate da rincari 
dell’energia e da rincari genera-
li. Il momento è molto delicato e 
tanti stanno soffrendo per la crisi 
economica. Purtroppo non ab-
biamo potuto modificare la tassa 
dei rifiuti approvata dal commis-
sario e in questo caso abbiamo 
dovuto prenderne atto e spedir-
la, ma per venire incontro alle 
famiglie abbiamo permesso di 
dilazionare il pagamento.
In questi giorni siamo usciti con 
un bando in aiuto alle nostre im-
prese investendo 40mila euro e 
prevedendo un contributo a so-
stegno di chi ha avuto un rincaro 
importante della bolletta della 
corrente o della tassa dello spor-
co. Il 2023 ci vedrà protagonisti di 
appuntamenti importanti: come 
ben sapete saremo chiamati a 
votare per il rinnovo della Regio-
ne Lombardia e di conseguenza 
mi risulta doveroso ricordare ai 
miei concittadini quale sia l’im-
portanza di avere rappresentanti 
a livello Regionale. 
Altro evento importante è quel-
lo che vedrà Brescia e Bergamo 
“Capitale della cultura 2023” e 
per questo, stiamo ampliando e 
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potenziando il Borgo degli Artisti 
2.0 e stiamo sviluppando in colla-
borazione con altri comuni il pro-
getto “la via del Romanino” per 
essere sempre più attrattivi.
Colgo l’occasione per augurare 
un meritato tempo di fruttuoso 
riposo dal lavoro al dipenden-
te Silvano e alla impiegata am-
ministrativa Catina che hanno 
raggiunto con onore l’età del-
la pensione. Grazie per il lavoro 
che avete svolto con dedizione 
e passione per tutti questi anni al 
servizio della comunità!
Le sfide da affrontare sono molte, 
ma a base del nostro mandato vi 
sono l’impegno per i servizi alla 
persona, l’attuazione di scelte 

importanti nell’ambito dei lavori 
pubblici, l’attenzione alla sicu-
rezza, il costante impegno nell’e-
rogazione di servizi a favore dei 
cittadini, proposte culturali e ri-
creative a favore dei giovani. 
Sono certo che con il vostro con-
tributo e la mia grande squadra 
amministrativa possiamo prose-
guire con energia a realizzare 
quell’obiettivo di “vivere bene” la 
nostra Bienno e il nostro Prestine 
che tutti desideriamo! 
Con questa certezza porgo a tut-
ti voi i migliori auguri di un sereno 
Natale e un felice anno nuovo. 

Il Sindaco
Ottavio Bettoni

Vice Sindaco
Bettoni Paolo

Assessore Sanità
Morandini Valentina

Assessore Istruzione
Turelli Roberta

Assessore Ambiente
Trombini Bortolo

Consiglio Comunale
Massimo Maugeri   Lara Fanti
Daniele Fanti  Giovanni Ballerini
Francesca Bontempi (Chicchi) Stefano Baffelli
Bellini Giacomo  Damiano Bontempi
Matteo Morandini        

Giunta Nuova
Giunta
e Nuovo
Consiglio
Comunale.
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Presentato alla stampa il 16 
dicembre scorso BIENNO 

BORGO DEGLI ARTISTI 2.0. - 2023. 
Un progetto in continuità con le 
edizioni passate, con uno sguar-
do rivolto al futuro.  
Giunta alla IX Edizione, Bienno 
Borgo degli Artisti 2.0, ha aper-
to i battenti l’8 dicembre 2022. 
L’iniziativa, rivolta alle produzio-
ni artistiche e culturali, mette in 
luce il valore del territorio con le 
sue caratteristiche economiche 
e culturali. 
L’aggiunta del termine 2.0 nel 
nome vuole sottolineare le tra-
sformazioni del nostro tempo e 
il cambio di velocità rispetto al 
passato, con obiettivi, qualità e 
attenzione superiori a quelli del 
progetto originale. Non un nuo-
vo, ma un ritorno dopo il periodo 
Covid. 

BORGO DEGLI ARTISTI 2.0.
Si riparte: Bienno punta sempre 
più in alto. È ora di passare alla 
seconda fase.
La direzione artistica è a cura di 
Cinzia Bontempi, curatrice d’ar-
te, editrice e giornalista. 
Dall’8 dicembre 2022 al 6 gen-
naio 2023 le botteghe d'artista 
saranno allestite con le ope-
re di artisti già noti al pubblico 
biennese - Art of Sool (gruppo 
composto da Marco Cominini - 
Marco, Claudio Cretti – IlClod, e 
Nicola Fedriga - Nickneim), Lu-
cio Avanzini, Milena Berta, Perry 
Bianchini, Claudio Ercoli, Danie-
le Fabiani, Emma Prandelli, Tom-
maso Vezzoli, Mattia Trotta - e 
altri presenti per la prima volta: 
Ex Amato (Marco Paleari e Gior-
gio Bernasconi), Renato Calaj, 
Fanny Crutzen, Andrea Pecora, 
Alessandro Pedretti, Walter Usai.

Presentato
alla stampa
 il progetto.
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Il giorno 5 gennaio 2023 alle ore 
20 presso il teatro del Palazzo 
Simone Fé, è in programma la 
proiezione di Conz. 
L’ultimo collezionista del regista 
Roberto Delvoi, premiato con 
il FILAF d’Or 2021 come miglior 
film in competizione. Al termine 
della proiezione è previsto l’in-
contro con il regista.
Il Bando per l’assegnazione di 
residenze e botteghe d’artista 
per l’anno 2023 sarà pubblicato 
a partire dal mese di gennaio 
2023 ed è aperto ad artisti, ar-
tigiani, designer, video maker, 
illustratori, visual artist, performer 
operanti nel campo delle arti vi-
sive, della musica e del teatro, 
con un riconoscibile valore di ri-
cerca.
Il tema dell’edizione 2023 è: IN-
NOVARE LE EREDITÀ CULTURALI - 
IL LUOGO DEL FARE.
Le residenze saranno a disposi-
zione per un minimo di quattro 
settimane fino a un massimo di 
sei mesi per favorire un doveroso 
ricambio di artisti e menti crea-
tive. Al termine dell’esperienza 

verrà premiato il miglior proget-
to. Gli artisti che aderiranno al IX 
Concorso Bienno Borgo degli Ar-
tisti 2.0, sono chiamati a contri-
buire all'attivazione di interazioni 
e collaborazioni con gli artigiani 
già attivi sul territorio.
Ci stiamo impegnando per por-
tare a Bienno contributi signifi-
cativi capaci di portare visibilità 
e turismo al nostro Borgo.
Una convenzione con scuole, 
accademie e università garan-
tisce opportunità di esperien-
ze residenziali anche a studenti 
meritevoli dei dipartimenti di arti 
visive, comunicazione, design e 
arti applicate.
Ad arricchire la continua evolu-
zione di Bienno Borgo degli Arti-
sti 2.0, si terranno mostre d’arte, 
conversazioni, laboratori dedi-
cati ai bambini, spettacoli, pro-
iezioni. 
È in corso di definizione il gemel-
laggio con altri borghi di artisti 
situati in Europa.

Ottavio Bettoni
Sindaco di Bienno



8 

In questi giorni abbiamo avu-
to una bella sorpresa, prima 

i bimbi della scuola dell’infanzia 
Santa Geltrude e poi i piccini 
dell’asilo Nido sono venuti a tro-
varci in comune. 
i primi dopo aver fatto un giretto 
nella stanza del Sindaco, li ab-

LA PRIMA "VISITA"
AL COMUNE

biamo accolti nella sala consi-
liare dove ho firmato le loro car-
te d'identità.
Mentre i più piccini si sono seduti 
al posto degli assessori e abbia-
mo passato un momento diver-
tente insieme, ho consegnato 
anche a loro le carte d'identità 
e gli abbiamo regalato la bor-
raccia della 30ª Mostra Merca-
to. Ammetto di essere stato più 
emozionato io che loro.
É stato un momento entusia-
smante! vedere lo stupore con 
cui questi bimbi osservavano 
ogni minimo particolare, mi ha 
emozionato tantissimo.
É fondamentale aprire le porte 
del Comune ai bambini e mo-
strare loro il sistema amministra-
tivo visto che sono il nostro patri-
monio futuro. 
Per questa iniziativa ringrazio le 
Scuole. 
La nostra amministrazione sta la-
vorando in questa direzione, 
puntare sulle nuove generazioni 
è il nostro obiettivo.

Piccoli
ospiti.



8 9 

Domenica 6 novembre, 
in collaborazione con il 

Gruppo Alpini e l’Associazione 
Nazionale Combattenti e Re-
duci, ci siamo trovati davanti al 
nostro monumento dei caduti 
per celebrare il 4 Novembre: fe-
sta dell’Unità Nazionale e festa 
delle Forze Armate per ricordare 
coloro che si sono battuti e sa-
crificati affinché il nostro Paese 
potesse costituirsi in Repubblica. 
Nel 1922, il 4 Novembre fu istitui-
to come festa Nazionale: una ri-
correnza che, oggi come allora, 
ha lo scopo di rinsaldare l’unità 
del Paese, richiamando l’evoca-
zione dei valori ad essi corrispon-
denti nonché i principi di Pace, 
solidarietà e rispetto che purtrop-
po nella nostra società si danno 
troppo per scontati.
La commemorazione del 4 no-
vembre è soprattutto occasione 
di memoria; non dobbiamo di-
menticare che se oggi possiamo 
liberamente esprimere le nostre 
idee è anche e soprattutto gra-
zie ai tanti giovani che si sono 
battuti sacrificando coraggiosa-
mente la loro vita. 
Questo è quello che noi adulti 
non dobbiamo trasmettere e le 
nuove generazioni comprende-
re. Il 4 Novembre ha sancito la 
cultura della pace, e con essa il 
diritto-dovere di difenderla. A ciò 
sono chiamate le nostre Forze Ar-
mate, che in nome della Costitu-
zione si festeggiano proprio quel 
giorno e alle quali diciamo GRA-
ZIE per l’impegno quotidiano. 
Suggestiva, come sempre, è 
stata la presenza della scuola 
primaria e della scuola dell’in-
fanzia; un grande lavoro è stato 
fatto dai ragazzi delle classi quin-
te; GRAZIE anche per le parole 
di stima sincera nei confronti dei 

FESTA DELL'UNITÀ
NAZIONALE

nostri Alpini. Grazie alla Dirigente 
Scolastica per la disponibilità ed 
alle insegnanti per la sensibilità 
dimostrata all’argomento. Sem-

Occasione
di memoria.
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pre d’effetto la canzone dei più 
piccolini sventolando le bandie-
rine; grazie a suor Antonia ed alle 
maestre. 
Grazie alla Banda Civica Volon-
tà, sempre presente, che sulle 
note dell’inno di Mameli e della 
leggenda del Piave ci ha fatto 

emozionare e grazie a tutti i par-
tecipanti, la vostra presenza ha 
incorniciato una giornata spe-
ciale.
Per non dimenticare…

Paolo Bettoni 
Vicesindaco                     
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AVANZAMENTO
DEI PRINCIPALI LAVORI

Di seguito un aggiornamen-
to sullo stato di avanza-

mento dei principali lavori pub-
blici:

RIQUALIFICAZIONE
PIAZZA ROMA E VIA RIPA

Il Comune l’anno scorso è 
risultato beneficiario di un 

contributo a fondo perduto di 
700.000 euro per la riqualifica-
zione di Piazza Roma e Via Ripa, 
che consisterà nella sostituzione 
di tutti i sottoservizi, il rifacimento 
della pavimentazione, che sarà 
realizzata in piastre di porfido 
nella zona della Piazza Roma, in 
cubetti di porfido nella zona di 
Via Ripa, con il rifacimento del 
marciapiede che aumenterà il 

proprio sbalzo sulla sottostante 
area della Parada in modo da 
realizzare una sorta di terrazza 
che migliori la fruibilità dell’area. 
Il progetto è stato inoltrato alla 
Sovraintendenza alla fine del 
mese di Settembre e in questi 
giorni abbiamo ricevuto l'auto-
rizzazione. 
I lavori dovrebbero iniziare all’ini-
zio del 2023, per terminare prima 
della Mostra Mercato.

Arrivato il
benestare della 
sovrintendenza.
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RIQUALIFICAZIONE
EX CASEIFICIO

Nel nostro programma elet-
torale è previsto di riqua-

lificare il caseificio per realizzare 
un centro medico specialistico. 
Questo progetto è stato finanziato 
attraverso un contributo a fondo 

REALIZZAZIONE DEL 
PLESSO UNICO SCOLASTICO

É nostro intendimento la rea-
lizzazione di un plesso unico 

scolastico nel quale conglobare 
elementari e medie. Il nostro pa-
ese ha bisogno di strutture scola-
stiche al passo con i tempi e fin 
da subito abbiamo cercato le 
risorse per iniziare la progettazio-

ne. A tal proposito abbiamo otte-
nuto circa 22.000 di contributo a 
fondo perduto con i quali affide-
remo l’incarico ad un progettista 
che realizzerà un primo studio 
di fattibilità, che verrà condiviso 
con gli enti preposti.

perduto di 500.000 euro. Il proget-
tista incaricato ha ultimato la fase 
di verifica statica dell’immobile ed 
ora procederà alla stesura del pro-
getto definitivo/esecutivo. I lavoro 
dovrebbero iniziare a metà 2023.

Centro 
Medico.

Affidato
il progetto.
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Da alcuni anni abbiamo 
ottenuto un contributo a 

fondo perduto di 225.000 euro 
per la realizzazione del Volo 
d’Angelo nella località di Cam-
polaro, oltre che una cascata di 
arrampicata su ghiaccio e cir-
cuiti di ciaspole, sci d’alpinismo 

CAMPOLARO SKY LIGHT

e sci di fondo. Stiamo preparan-
do il bando di realizzazione e 
gestione della struttura. 
Il gestione dovrà mettere la dif-
ferenza dei soldi per poter ef-
fettuare l’opera in modo che la 
stessa non costi niente al Comu-
ne.

SISTEMAZIONE DELLA
STRADA INFERIORE DELLE PIAZZE

Recentemente abbiamo avu-
to la conferma di un finan-

ziamento a fondo perduto di 
250.000 euro che verrà impiegato 
per mettere in sicurezza la strada 
inferiore delle Piazze. Siamo nella 
fase di individuazione del proget-
tista che dovrà redigere il proget-
to, con l’obiettivo di iniziare i lavori 
la prossima estate.
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RECINZIONI CAMPO SPORTIVO A 11

Piccola opera, ma molto im-
portante è stata la demo-

lizione delle recinzioni fatiscenti 
e pericolose del campo sportivo 
a 11. Onde evitare che anche a 
Bienno succedessero incidenti, 
come purtroppo capitati in altri 
paese della Valle, abbiamo fin 
da subito provveduto alla elimi-
nazione delle recizioni perico-
lanti con la loro sostituzione con 
altre più sicure. 
Per ora si è provveduto a sostitu-
ire quelle a lato delle villette, ma 
a breve si procederà anche sul 
lato di fronte a Via Fratelli Fantini.

ALLARGAMENTO INTERSEZIONE TRA 
VIA CROCEDOMINI E VIA CASTELLO

A PRESTINE

Opera molto attesa tra gli 
abitanti di Prestine è l’al-

largamento di questa intersezio-
ne, necessaria per migliorarne la 
viabilità. 

Attraverso il progettista incarica-
to stiamo realizzando il progetto 
definitivo per poter chiedere le 
autorizzazioni necessarie.

Sicurezza
al primo posto.

Avvio della 
progettazione.
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ALTRE VARIE

Altre opere sono in fase di 
studio e di affidamento 

ad altrettanti progettisti. Aspet-
ti quali la realizzazioni dei par-
cheggi nei centri storici, il miglio-
ramento della sicurezza stradale, 
l’implementazione delle strutture 
sportive etc etc etc sono al va-
glio dei tecnici. Il nostro obiettivo 
è quello di acquisire più progetti 
possibili, essenziali per poter par-
tecipare ai vari bandi che usci-
ranno nel prossimo futuro.

Massimo Maugeri
Consigliere delegato

Lavori Pubblici ed
Edilizia Privata

LAUREATI BIENNESI
2022

MATTIA SALVETTI
Il 13 Settembre 2022, il giorno del suo compleanno, Mattia 
ha conseguito la laurea Triennale in Ingegneria Dell’Auto-
mazione Industriale presso l’università Degli Studi di Brescia 
con votazione 109. Ha discusso la sua tesi dal Titolo: “Model-
lazione e controllo di una sedia a rotelle autobilanciata”.

NICOLA PEDRETTI
Il giorno 5 Luglio 2022, presso l’Università degli Studi di Bre-
scia, ha conseguito la Laurea Magistrale in Giurisprudenza, 
discutendo una tesi dal titolo “Riflessioni costituzionali sul 
voto dei cittadini italiani all’estero”. 

Bienno 
i nuovi 
laureati.
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ASSISTENZA 
SANITARIA

In questi primi sei mesi come 
assessorato alla sanità ab-

biamo iniziato a sviluppare di-
versi progetti molto importan-
ti per la nostra comunità. Un 
progetto che mi sta particolar-
mente a cuore è l'organizzazio-
ne dei corsi di primo soccorso. 
"Sappiamo cosa fare davanti 
ad un bambino o un adulto che 
sta soffocando? 
Sappiamo come muoverci di 
fronte ad una persona che ac-
cusa un malore? " Partendo da 
questi interrogativi abbiamo 

organizzato i primi due corsi 
(Disostruzione vie aeree pedia-
triche e Rianimazione cardio-
polmonare) dove dei professio-
nisti ci hanno illustrato poche e 
semplici manovre che possono 
davvero fare la differenza in 
queste occasioni. 
La sensibilità e l'interesse mo-
strati per questi temi mi hanno 
reso molto orgogliosa, perciò 
nel corso del 2023 proporremo 
altre date, perchè credo sia 
fondamentale sapere come 
muoversi in certe situazioni. A 
breve Bienno sarà un comune 
"cardioprotetto" grazie all'in-
stallazione in punti strategici di 
defibrillatori.
Un altro progetto in fase di svi-
luppo è quello della telemedi-
cina, tutti i cittadini potranno 
usufruire del sostegno da parte 
di una nostra incaricata negli 
ambulatori medici per seguire 
le pratiche da svolgere (colle-
gamento online, creazione di 
una casella di posta elettronica 
ecc..) per effettuare una visita 
medica, sfruttando questo co-
modo servizio che permette ai 
medici di prestare assistenza ai 
pazienti a distanza e ai pazienti 
di limitare gli ingressi in ospeda-
le in un momento storico deli-
cato come questo. 
Vi ricordo che la telemedici-
na trova applicazione nella 
diagnosi di problemi sanitari 
di lieve identità, per lo scam-
bio di informazioni in relazione 
ai trattamenti domiciliari, per i 
follow-up nel caso di malattie 
croniche, per la trasmissione 
piu rapida di prescrizioni far-
maceutiche oppure nel caso 
il paziente sia impossibilitato a 
raggiungere l'ospedale. 
A breve invieremo nelle case 

Nuovi servizi 
in campo 
sanitario.
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un volantino con informazioni 
più dettagliate su questo servi-
zio spesso, ingiustamente, tra-
scurato.
Per quanto riguarda i medi-
ci di base sappiamo tutti che 
nell'intero territorio italiano c'è 
una grande carenza di queste 
figure, alcuni paesi sono rimasti 
scoperti con un grande disagio 
per i cittadini. 
Per quanto ci riguarda abbiamo 
la fortuna dal 1 Dicembre di po-
ter contare su un nuovo medico 
di base, la Dott.ssa Baccanelli, 
che va ad aggiungersi agli altri 
già presenti: un bel traguardo 
visto i tempi che corrono. 
Un ringraziamento e un grande 
in bocca al lupo alla Dott.ssa 
Monchieri che ha collaborato 
con noi negli scorsi mesi con 
professionalità e dedizione per 
il nuovo percorso intrapreso.
Per il 2023 ci sono altri due pro-
getti che verranno sviluppati. 
Abbiamo acquistato un eco-
grafo e con la collaborazione 
di un medico specialista atti-
veremo un servizio di ecogra-
fie dedicato ai cittadini presso i 
nostri ambulatori medici. 
Ed infine, entro la metà del 
prossimo anno partiranno i la-
vori per realizzare il nuovo polo 
medico, una struttura dove po-
trete trovare diverse specialità 
mediche senza bisogno di an-
dare fuori dal paese.
Come potete vedere ci siamo 
subito messi al lavoro per realiz-
zare quanto prima l'ambizioso 
programma che ci siamo pre-
fissati per questo mandato am-
ministrativo. 
Il nostro scopo è quello di dare 
a voi cittadini i servizi di cui ave-
te bisogno.
Ne approfitto per porgere a 
voi e alle vostre famiglie i miei 
piu sinceri auguri per un Natale 
pieno di salute. 

Valentina Morandini                       
Assessore alla sanità
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INIZIATIVE
SCOLASTICHE

I giovani 
ricchi 

di risorse.
Sono passati ormai sei mesi 

dalla mia nomina ad as-
sessore e in queste righe voglio 
ringraziare tutti quelli che hanno 
creduto in me e che mi daran-
no fiducia. Non è facile, per una 
come me che non ha mai avu-
to esperienze approcciarsi alla 
vita politica ma, grazie soprattut-
to alla mia, alla nostra squadra 
questo è possibile. Mi sto avvici-
nando ancora di più ai giovani 
che sono ricchi di risorse ed han-
no bisogno di essere ascoltati e 
motivati. Per questo sto proget-
tando qualcosa per loro.
Per i più piccoli è pronta una bel-
la iniziativa che si svolgerà nel 
periodo natalizio.
“VACANZE…INSIEME!” è un pro-
getto che partirà per i bambini di 
6-11 anni e vedrà il loro coinvol-
gimento in una sorta di “centro 
invernale” che durerà otto giorni.
É un progetto “sperimentale” per 
capire ciò di cui c’è più bisogno 
e proiettarlo, in modo più ampio, 
in futuro, proponendolo ad un 
numero maggiore di ragazze e 

ragazzi. Nel nostro paese ci sono 
molti giovani dediti allo studio e 
molto dotati culturalmente ed è 
per questo che per loro abbiamo 
dedicato una serata, in cui sono 
state consegnate delle borse di 
studio e dei premi di merito.
Credo che per essi siano belle 
soddisfazioni e motivazioni valide 
per raggiungere traguardi anco-
ra più alti. Nella serata abbiamo 
avuto l’onore di ospitare la dotto-
ressa Elza Bontempi alla quale, il 
comune di Bienno, ha conferito, 
con molto orgoglio, un attestato 
di benemerenza per tutte le sue 
doti scientifiche, tecnologiche, 
inventive, creative e soprattutto 
per essere un esempio da segui-
re per tutti i nostri giovani.  Diamo 
fiducia ai nostri ragazzi, se la me-
ritano e ne hanno tanto bisogno!
Io ci sono, la mia quadra anche, 
quindi… diamoci da fare!
Ne approfitto per augurare a tut-
ti delle buone e serene feste.
                                                

Roberta Turelli
Assessore all’istruzione
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IL PIANO DEL 
DIRITTO ALLO STUDIO

Il piano al Diritto allo 
studio è lo strumen-

to di programmazione 
annuale attraverso il 
quale l’amministrazione 
comunale garantisce e 
sostiene l’azione delle 
Istituzioni Scolastiche, in 
un’ottica di stretta col-
laborazione divenuta 
sempre più indispensa-
bile.
Il nostro comune, come 
gli anni precedenti, aiu-
ta economicamente le 
realtà scolastiche del 
territorio. Alle nostre 
scuole (Istituto Com-
prensivo statale, infan-
zia Santa Geltrude Co-
mensoli e asilo infantile 
Maria Bambina di Pre-
stine) vengono stanziati 
dei contributi per ga-
rantire il diritto allo stu-
dio e per sostenere le 
spese scolastiche che 
si aggravano sulle fa-
miglie. A tal proposito, 
oltre ai finanziamenti 
alle singole scuole, il co-
mune eroga contributi 
a favore della refezione 
scolastica (mensa) del-
la scuola dell’infanzia 
statale e della scuola 
primaria e contributi 
per la gestione del ser-
vizio di trasporto scola-
stico garantendo, agli 
alunni iscritti alla scuola 
primaria e secondaria 
di 1° grado, il raggiungi-
mento delle sedi dell’I-
stituto Comprensivo G. 
Romanino.

Roberta Turelli
Assessore all’istruzione

PROSPETTO ECONOMICO 

2021/2022 2022/2023

Descrizione Uscita Recupero Uscita Recupero

Contributo alla Scuola dell’Infanzia 
Paritaria 

90.000,00 0 90.000,00 0

Contributo Asilo Infantile Maria 
Bambina 

24.000,00 0 24.000,00 0

Contributo per diritto allo studio 
Istituto Comprensivo G. Romanino

23.000,00 0 23.000,00 0

Contributo straordinario Istituto 
Comprensivo G. Romanino

2.000,00 0 0 0

Mensa scuola dell’infanzia statale 58.900,00 15.682,00 63.903,00 30.000,00

Libri di testo scuola primaria 6.023,53 0 6.500,00 0

Mensa scuola primaria 86.787,53 52.535,50 97.610,00 75.000,00

Borse di studio studenti scuola 
secondaria di 1° e 2° grado

9.995,00 0 10.000,00 0

Borse di studio studenti universitari 2.996,00 0 3.000,00 0

Arredi e strutture per scuola primaria 
e dell’infanzia (anche a seguito 
emergenza sanitaria da COVID 19)

0 0 0 0

Assistenza ad personam 21.459,76 0 25.000,00 0

Acquisto attrezzature/materiale 
didattico per alunni disabili

924,53 0 1.500,00 0

Noleggio fotocopiatore scuole 
dell’infanzia

1.299,48 0 1.303,00 0

Noleggio fotocopiatore scuola 
primaria

1.262,70 0 1.098,00 0

Noleggio fotocopiatore scuola 
secondaria

1.595,76 0 1.596,00 0

Trasporto scolastico 28.277,96 1.405,00 27.000,00 1.500,00

Piedibus 390,00 0 390,00 0

Totali 358.912,25 69.622,50 375.900,00 106.500,00
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PRESTINE 
E AMBIENTE

Nei primi sei mesi di questo 
nuovo mandato insieme 

ai miei collaboratori abbiamo re-
alizzato alcune opere nel Borgo 
di Prestine; a seguito di una no-
stra partecipazione al Bando re-
gionale per la messa in sicurezza 
dei cimiteri, abbiamo ottenuto 
un finanziamento di 20.000 euro 
e abbiamo realizzato un servi-
zio igienico sanitario all’interno 
del cimitero. Abbiamo inoltre si-
stemato ed asfaltato grazie a un 
progetto di circa 10.000 euro la 
strada che sale verso la località 
Prestello e contribuito alla asfal-
tatura di un tratto di strada in lo-
calità Ronzone. Per quest’ultimo 
intervento vogliamo ringraziare 
un cittadino che a sue spese ha 
finanziato e realizzato l’opera.
 
Abbiamo rivisto i giorni di apertu-
ra degli uffici comunali, aumen-
tandoli sensibilmente per dare 
maggior servizi ai cittadini. Oggi 
l’ufficio del comune nel Borgo 
di Prestine è aperto tutti i giorni 
escluso il martedì. Riguardo alle 
tecnologie di energie rinnovabili 
abbiamo installato nel parcheg-
gio del comune di Bienno una 
colonnina di ricarica per auto 

elettriche, perché riteniamo che 
in un paese turistico come il no-
stro non poteva mancare questo 
servizio. Con l’occasione porgo a 
tutti i cittadini un augurio di Buon 
Natale e felice anno nuovo.

Bortolo Trombini
Assessore 

Colonnine
per auto

elettriche.
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NOVITÀ 
IN CAMPO SPORTIVO

In questi primi sei mesi del no-
stro nuovo mandato ammini-

strativo molte sono state le inizia-
tive fatte per lo sport e tante altre 
sono state messe in cantiere.
Per prima cosa abbiamo rinnova-
to in tutto e per tutto l’appoggio 
totale alle società che con gran-
de dedizione si dedicano allo 
sport nel nostro territorio.
Il Volley Bienno con la parteci-
pazione alla Serie C ha raggiun-
to una categoria mai giocata nel 
nostro Comune e per questo ab-
biamo confermato il sostegno 
alla società mantenendo gratu-
itamente il monte ore della pa-
lestra a loro dedicate e, non da 
meno, abbiamo erogato un con-
tributo congruo per affrontare 
questa sfida impegnativa.
La SSD Bienno Calcio continua a 
portare avanti la tradizione cal-
cistica che vede sempre Bien-
no come un punto di riferimento 
importante della Valle. Per que-
sto motivo è nostro interesse con-

tinuare a rinnovare e migliora-
re le strutture del centro sportivo 
come ad esempio abbiamo ac-
quistato le tribune, che prevedo-
no un centinaio di posti a sede-
re e a breve verranno montate a 
servizio del nuovo campo da cal-
cio sintetico. 
Una importante novità sarà la ria-
pertura del bar del campo come 
servizio essenziale per le gare in-
terne del Bienno. 
E per gli amanti del mondo Bike è 
in programma un progetto per la 
realizzazione di un bike-park con 
relativa apertura di una scuola 
MTB per i più piccoli. 
Questo è quello che è stato fatto 
in questi mesi e ne siamo più che 
soddisfatti, ma allo stesso tem-
po siamo consci che c’è ancora 
molto da dare in termini di sport 
e tutti insieme lavoreremo in que-
sta direzione.

Daniele Fanti 
Delegato allo Sport

Realizzazione  
del bike-park 
e della scuola 
di MTB.
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STRADA
CAMPOLARO-ARCINA

Strada Campolaro - Arcina.
Nel mese di Settembre 

sono inziati i lavori di sistemazio-
ne del tratto di strada che da 
Campolaro porta in Arcina pas-
sando da Cogolo e Travagnolo.
In questa prima fase, nei tratti 
interessati, è stata ripristinata la 
pavimentazione in selciato.
La prossima primavera si proce-
derà ad ultimare i lavori con il 
ripristino della pavimentazione 
in asfalto e sterrata con ricarica 
arida nei restanti tratti non inte-
ressati da selciato.
Fanno parte di questa attività 
anche tre tratti di ripristino pavi-
mentazione in selciato sulla stra-
da taglia fuoco che dal Borgo di 
Prestine porta alla malga Fonta-
neto, due già ultimati, uno da ri-
prendere la prossima primavera 
appena le condizioni meteo lo 
permetteranno.
Il costo dell’opera è di Euro 
330.000,00 e fa parte di un con-

tributo rilasciato da Regione 
Lombardia per un importo di € 
500.000,00, finalizzato alla bo-
nifica dei danni forestali provo-
cati dalla tempesta Vaia del 
29/10/2018 in Comune di Bienno.
I lavori sono stati affidati al Con-
sorzio Forestale Bassa Valle Ca-
monica.

Malghe.
Sulle nostre malghe, ol-

tre ai normali interventi di manu-
tenzione, sono state inserite due 
nuove cappe e sistemati i cami-
ni delle cascine “Malga Trava-
gnolo” e “Cascinone di Arcina” 
per migliorare le condizioni de-
gli ambienti dove i nostri casari 
operano per la lavorazione del 
latte. I lavori sono stati realizzati 
dalla ditta Piccoli Scavi di Betto-
ni Mario.

Bellini Giacomo 
Delegato alla Montagna

Orgoglio nel 
presentare 

questo 
intervento.
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DIGITALIZZAZIONE 
E NUMERO VERDE

I primi mesi sono passati velo-
cissimi. Tante novità e tante 

nozioni da apprendere. 
Amministrare un comune non è 
come gestire il proprio lavoro ed 
i propri hobby. Ci sono tante di-
namiche e tante procedure da 
seguire per poter operare.
In questi mesi abbiamo iniziato 
ad incontrare i giovani per po-
ter inserirli passo passo nelle sva-
riate iniziative già avviate e che 
andremo a proporre. Le rispo-
ste ricevute sono molto positive, 
i giovani vogliono esserci e vo-
gliono aiutare e partecipare. 
Bienno è un paese vivo e per 
tanto i ragazzi sono una chiave 
indispensabile per poter man-
dar avanti questa macchina 
ben avviata. 
Il palio, la mostra mercato ed i 
mercatini ne sono da esempio. 
Il 2023 alle porte sarà un anno 
in cui i giovani dovranno mag-
giormente aver spazio di azione. 
Il mio compito sarà anche quel-

lo di accogliere le loro proposte 
e idee creando gruppi di lavoro 
per cercare di realizzarle. 
Con la preziosa collaborazione 
delle contrade dei cantù, per la 
prima volta, abbiamo organiz-
zato la festa nella serata di Hal-
loween. Grandi e piccini hanno 
potuto vivere una serata in com-
pagnia all’insegna del diverti-
mento “mostruosamente” ma-
scherato. L’evento ha riscosso un 
grande successo e, come già ri-
chiesto, non mancheremo di ri-
proporlo.  
Nuova iniziativa proposta è una 
cena dedicata ai 18enni con un 
duplice scopo; conoscerli, far-
ci conoscere e dar loro il benve-
nuto nella società da neo-mag-
giorenni, cercando di invogliarli 
e coinvolgerli a collaborare con 
le realtà che li circondano.
Colgo l’occasione per dare un 
consiglio a tutti i ragazzi.. abbia-
mo una molteplice scelta di as-
sociazioni ed iniziative.. parteci-

Riattivazione
del servizio 
WhatsApp.
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pate, fatevi avanti il più possibi-
le.. ovunque si ha bisogno di for-
ze fresche e voi… siete il futuro!!
Silenziosamente, ma assoluta-
mente non meno importante, è 
la continua richiesta di parteci-
pazione a tutti i bandi nazionali 
e regionali per poter creare nuo-
vi pretesti per l’aggregazione 
ed il coinvolgimento dei giova-
ni. L’ammodernamento tecno-
logico e delle strutture dedicate 
sarà quindi fondamentale rag-
giungere tutti i ragazzi. 
I servizi tecnologici hanno richie-
sto molta attenzione, in quan-
to, il 2022 è stato segnato an-
che dall’avvio alla digitalizzazio-
ne dei servizi. Ad esempio, Bien-
no, come altri paesi della Valle 
Camonica, ha attivato lo spor-
tello telematico. Questo permet-
te dal sito istituzionale del Comu-
ne, ed in pochi passaggi, l’ac-
cesso a molti servizi interagen-

do con il comune comodamen-
te da casa. In pochi passaggi si 
possono avere documenti, fare 
richieste, permessi e molto altro 
con dei semplici click.
É stato attivato il numero verde 
comunale, un servizio gratuito 
atto a ricevere le segnalazioni di 
ogni genere che i cittadini riten-
gono utili fare. 
Il servizio permette il salvataggio 
del messaggio facendo si che 
raggiunga l’ufficio comunale di 
competenza o il delegato co-
munale interessato.
In via di ultimazione la tanto at-
tesa riattivazione del servizio 
WhatsApp per tutte le comuni-
cazioni utili alla popolazione. 
Un sereno augurio di buone fe-
ste ed un magnifico 2023.

Matteo Morandini
Consigliere con 

deleghe alle Politiche giovanili  
e alle Comunicazioni 

e servizi tecnologici
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OPERE E NUOVI PROGETTI 
PER CAMPOLARO

Giunti ormai alla fine del 
2022, tiriamo le somme 

di quello che abbiamo fatto per 
la nostra Località di Campolaro, 
snocciolando opere, progetti ed 
idee per il futuro. 
Crediamo che la manutenzione 
delle strade e del verde pubblico 
sia fondamentale per mantenere 
un buon livello di godibilità del-
la zona, garantendo una località 
pulita e ordinata, sia per i villeg-
gianti, sia per i turisti che ci scel-
gono per le loro giornate all’aria 
aperta e in merito abbiamo man-
tenuto attivo il passaggio costan-
te dello sfalcio dell’erba accanto 
alle strade, il ripristino delle stac-
cionate abbattute ed il manteni-
mento dell’area Parco Giochi. 
Informiamo che finalmente è in-
tervenuta TELECOM a ripristina-
re i cavi che erano stati abbattu-
ti dalla tempesta Vaia del 2018 ri-
dando decoro alla Via Ponte di 
Fontanazzo. 
Per quanto riguarda la stagio-
ne estiva, abbiamo patrocinato 
un evento sportivo, la corsa TRA-
BUCCO TRAIL che nel mese di Lu-
glio ha portato sulle nostre mon-
tagne un buon numero di par-
tecipanti augurandoci che gli 
organizzatori scelgano ancora 
in futuro la cornice delle nostre 
montagne per eventi sportivi e 
che anzi, sempre più attività ven-
gano svolte sul territorio. Dal can-
to nostro, ci proponiamo di offrire 
strade ben mantenute e sentieri 
puliti ed accessibili per tutti!
Nel mese di Agosto, puntuali 
come il sole che sorge, abbiamo 
patrocinato la Festa Di Campo-
laro, organizzata dall’associazio-
ne Amici Di Campolaro. Nono-
stante il maltempo di quest’an-
no i volontari si sono concessi per 
il fine settimana del 5-6 agosto, 

dandosi da fare per organizzare 
al meglio la manifestazione e visti 
i risultati possiamo dire che è sta-
ta un successo. Siamo fieri di po-
ter avere una manifestazione in 
costante ascesa, che unitamen-
te a molte altre iniziative spar-
se sul territorio contribuisce a far 
conoscere le bellezze e prodot-
ti tipici. Per la stagione inverna-
le... abbiamo in calendario per il 
Gennaio 2023 la nostra Ciaspola-
ro, di cui non vediamo l’ora di po-
tervi dare maggiori informazioni 
(a breve sui social e sulle bache-
che comunali) per il momento Vi 
annunciamo in anteprima che la 
data è prevista per domenica 15 
Gennaio 2023.
In conclusione, uno sguardo al 
futuro: durante la stagione 2023 
ci adopereremo per il proseguo 
del progetto “Volo dell’Angelo” 
ed altri progetti che abbiamo in 
cantiere, per render sempre più 
vivibile e godibile la nostra riden-
te località!

Tottoli Roberto
Rappresentante di Campolaro

Ripristinati 
i cavi 
abbattuti
dalla tempesta 
Vaia 2018.
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MANUTENZIONE
DEL TERRITORIO

I primi mesi della nostra ammi-
nistrazione sono stati segna-

ti da tantissimi interventi di ma-
nutenzione. Tra i tanti segnalo la 
pulizia delle vasche idriche, la si-
stemazione di alcune strade co-
munali e di montagna, gli inter-
venti al campo sportivo, interven-
ti nelle scuole e negli asili. La ma-
nutenzione è continua ed incas-
sante. Il nostro team comunale di 
operatori è davvero ecceziona-
le ed è lodevole il loro operato. 
Il 2023 porterà con sé l’inserimen-
to di un nuovo operatore qualifi-
cato che andrà ad aumentare la 
forza lavoro. un bando per l’as-
sunzione. Colgo anche l’occa-

sione per ringraziare Silvano per 
quanto dato in questi anni di ser-
vizio augurandogli una felice e 
meritata pensione. Ricordo, inol-
tre, che è attivo il numero verde 
800-031974 che permetterà a tut-
ti i cittadini di comunicare telefo-
nicamente tutti i disservizi, i gua-
sti o eventuali malfunzionamenti 
che si possono notare nel paese. 
Il servizio è gratuito e la telefona-
ta verrà gestita registrando il mes-
saggio inoltrandolo poi all’ufficio 
o al responsabile di competenza. 
Questa nostra proposta è volta a 
favorire il cittadino per la sua pra-
ticità e velocità di comunicazio-
ne oltre che ad aiutare i nostri uf-
fici nella gestione delle proble-
matiche. Tutte queste migliorie 
sono volte a fornire una migliore 
e più tempestiva manutenzione 
del nostro paese. 
Tanto è stato fatto e tanto abbia-
mo già programmato per il 2023.

Angelo Panteghini
Incaricato alla manutenzione

Obbiettivo
ridurre i tempi 
di intervento.
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Premiazione
degli amori
duraturi.

BIENNO E LE SUE
"COPPIE D'ORO"

É motivo di orgoglio sapere 
che a Bienno abbiamo la 

fortuna di avere varie “coppie 
d’oro” cioè quelle che hanno 
saputo convivere per ben mez-
zo secolo. 
Non potevamo non festeggiare 
con loro questo importante tra-
guardo, così ho contattato le 
persone che quest’anno hanno 
raggiunto il loro cinquantesimo 
anno di vita insieme per una pic-
cola festa. 
Hanno risposto al mio invito e ci 
siamo trovati tutti nella sala con-
siliare del Comune il 3 dicembre 

2022 per un momento convivia-
le. Ogni coppia ha ricevuto un 
attestato in ricordo della serata 
che si è svolta all’insegna della 
confidenza e dell’allegria che si 
è concluso con un momento di 
convivialità. 
Posso dire, con soddisfazione, 
che l’incontro è stato apprezza-
to. È stato come sentirli dire: io ti 
sposo un’altra volta!!
Cari Biennesi, io sono a Vostra 
disposizione, quindi, vi prego di 
contattarmi quando volete.

La Vostra Chicchi
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2012-2022
DIECI ANNI DI PALIO

Un viaggio nel tempo, ecco 
come possiamo definire 

l’ottava edizione del Palio svolta-
si il 9, 10 e 11 Settembre; ma sta-
volta il riferimento non è relativo 
solamente al carattere storico-
medievale della manifestazione.
Abbiamo viaggiato nel tempo 
osservando la spensieratezza 
che ha animato bimbi e adul-
ti per tre giorni e che ci ha fatto 
pensare che il Palio non si fosse 
mai fermato, nonostante due 
anni di forzata assenza.
Abbiamo viaggiato nel tempo 
assieme a Contrade, Giudici e 
Capitani, lottando con frenesia 
per poter condensare tutti gli al-
lenamenti, l’organizzazione e le 

prove nelle sole due settimane 
disponibili, vivendo quei 14 giorni 
d’attesa come fossero poche ore 
e allo stesso tempo mesi interi.
Abbiamo viaggiato nel tempo ri-
percorrendo tutta la strada fatta 
in dieci anni, partendo dal 23 set-
tembre 2012: quel giorno, dopo 
un’interruzione ventennale, ritor-
nò il “Palio dei quater cantù” a 
Bienno. 
È un percorso che, guardato nel-
la sua interezza, ci fa sorridere e 
inorgoglire. Dieci anni fa il Palio si 
svolse in un solo pomeriggio, si di-
sputarono solo cinque giochi tutto 
fuorché medievali, i contradaio-
li indossavano casacche simili a 
quelle che indossano i calciatori 
negli allenamenti e addirittura le 
Contrade erano formate da gen-
te che proveniva da tutt’altra zona 
rispetto a quella di residenza!
Con il passare del tempo le cose 
si sono fatte un po’ più serie. I gio-
chi sono via via aumentati, la par-
tecipazione ha continuato a cre-
scere e con essa la competitività, 
ma la vera svolta s’è verificata in 
due momenti: nel 2016, quando 
abbiamo deciso di “storicizzare” 
il Palio con giochi più pertinenti 
al tema storico, cominciando ad 
ospitare alcuni spettacoli e for-
nendo alle Contrade degli abiti 
medievali da indossare per tutta 
la durata dell’evento, e nel 2017, 
quando anche la Contrada di 
Prestine si unì ai giochi, trasfor-
mando la manifestazione nell’at-
tuale “Palio dei cantù”. 
Da allora molte altre cose sono 
migliorate, l’evento ha assunto 
gli aspetti che tutt’ora lo carat-
terizzano e la sintesi di questo la-
voro lungo dieci anni può essere 
espressa attraverso la partecipa-
zione riscontrata quest’anno: le 
persone che hanno partecipato 

Un viaggio
nel tempo.
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alla sfilata e alla cena del vener-
dì sono state numerosissime, han-
no gremito le strade addirittura 
il sabato nonostante la pioggia 
battente, colorando e affollando 
la Parada anche per tutta la do-
menica.
In questi dieci anni abbiamo sco-
perto sulla nostra pelle che ciò 
che si dice è vero: “dal gioco na-
sce l’amicizia, e quando il gioco 
finisce, l’amicizia resta”. Abbia-
mo visto giovani e meno giovani 
di diverse Contrade imparare a 
conoscersi tra loro, collaborare, 
ridere e scherzare, darsi batta-
glia ferocemente e poi tornare a 
brindare e cantare assieme; ma 
la cosa più bella è stata notare i 
bambini della corsa con i sacchi 
dei primi anni continuare ad es-
sere partecipi, diventare adulti e 
gareggiare con il “co del mai”.
Ogni anno Direttivo e Contrade 
cercano di migliorarsi, consoli-
dare ciò che funziona e portare 
qualche novità. 
Certo, non sempre è facile. La 
perfezione è ancora lontana e 
nel corso degli anni al Direttivo 
sono arrivate diverse critiche, 
provenienti a volte dalle Contra-
de stesse, ma sempre con l’inten-
to di rendere il Palio una manife-
stazione migliore. 
Tra Capitani, Giudici e Direttivo 
ci sono stati dei confronti, a vol-
te condotti duramente, ma con 
schiettezza, e l’esperienza ma-
turata negli anni ci ha aiutato a 
superare ogni incomprensione e 
andare avanti.
Per questo, a chiunque abbia vo-
glia di portare le proprie idee ed 
esperienze, chiediamo di colla-
borare con il Direttivo a qualun-
que titolo (ideatore, organizza-
tore, giudice, ecc.) per garantire 
un’ulteriore evoluzione del Palio. 
Complimenti alla contrada del-
le Pihìne che si è aggiudicata il 
Palio 2022, manifestazione che 
quest’anno più che mai è stata 
in bilico fino alla fine in un conte-
sto nuovo come la Parada. 

La prossima edizione si svolgerà 
il 2-3-4 giugno 2023, ma le nostre 
riunioni inizieranno già a genna-
io. Vi assicuriamo, sarà impegna-
tivo, ma estremamente stimolan-
te e gratificante: non vediamo 
l’ora di ricominciare insieme a 
voi!

Direttivo 
dei cantù
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INIZIATIVE TURISTICHE

BANDIERA ARANCIONE
Anche quest'anno Bienno 

ha aderito con immenso piacere 
alla giornata del Plein Air organiz-
zata dalle Bandiere arancioni del 
Touring Club italiano.
Il fine settimana si è svolto nelle 
date di ...Ottobre… equipaggi pro-
venienti da varie province italiane 
per un totale di … partecipanti, 
hanno accettato il nostro invito e 
si sono riempiti gli occhi e il cuore 
delle bellezze che custodiamo, 
portandosi a casa un bellissimo ri-
cordo di Bienno.
L'evento è iniziato con l'incontro col 
sindaco Ottavio Bettoni che presso 
il teatro Simoni Fè ha salutato i par-
tecipanti, è seguito un piccolo rin-
fresco e nel pomeriggio il gruppo 
ha visitato i luoghi legati alla nostra 
tradizione: la fucina museo, con 
l'affascinante lavorazione del ferro, 
il mulino museo, con la macinazio-
ne della farina, il borgo e la chiesa 
di Santa Maria. Nella mattinata di 
domenica il palazzo simoni Fè e la 
casa degli Artisti.
Sono stati giorni di intensa attivi-
tà e coinvolgimento, che hanno 
riscontrato un proficuo interesse. 
Ringraziamo vivamente tutti i par-
tecipanti e vi aspettiamo numerosi 
alla prossima edizione.

CAPO D’ANNO
Quest'anno ritorna il Capodan-
no presso la palestra comunale, 
evento molto atteso per salutare 
il nuovo anno in compagnia con 
del buon cibo e tanta musica. L'or-
ganizzazione dell'evento è stata 
affidata al ristorante pizzeria Il Vec-
chio Mulino. 

NATALE DEL BORGO
Dopo due anni di fermo causa 
pandemia sono ritornati il tanto at-
teso "Natale nel Borgo" nelle date 
appena trascorse dell’ 8/11/18 Di-
cembre organizzati dall'Associazio-
ne Bienno turismo in collaborazio-
ne con l'amministratore comunale. 
Grande partecipazione da parte 
delle famiglie a cui era dedicato 
questo evento, ma anche da turi-
sti provenienti da fuori regione per 
ammirare il nostro bellissimo Borgo 
addobbato a festa nella sua ma-
gica atmosfera natalizia. Le vie del 
centro storico in queste tre giorna-
te sono state animate dai nume-
rosi espositori provenienti da tutta 
la provincia, il programma dei tre 
giorni è stato molto ricco di eventi 
con concerti, presentazioni di libri, 
spettacoli di danza o itineranti ed 
eventi a scopo benefico come 
quello organizzato dall’Associazio-
ne le Caterine "le sfere di Natale 
verso il futuro" che nella giornata 
di giovedì 8 dicembre ha abbellito 
via Fantoni. E per i tuoi bimbi? Tan-
te le sorprese in programma, dalla 
casa di Babbo Natale, al passag-
gio di Santa Lucia con il suo asinel-
lo con regali e dolci per tutti. Il no-
stro grande ringraziamento va agli 
abitanti di Bienno, alle associazioni 
sempre presenti e a chi con gran-
de passione si è reso disponibile 
per abbellire a festa, come tutti gli 
anni, il nostro bel Borgo.

Matilde Comensoli
Ufficio Turismo

Touring club 
Natale 

nel Borgo
Festa di 

Capodanno.
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 FESTA DELLA VALDAJONE

Domenica 24 luglio, orga-
nizzata dal Gruppo Alpi-

ni di Bienno, si è svolta la tradi-
zionale festa della Valdajone.                                                                                                       
Per noi alpini biennesi, questa 
località rappresenta un motivo 
di orgoglio per quanto fatto ne-
gli anni dal nostro gruppo, per le 
migliorie apportate alla colonia, 
culla estiva di molte generazioni 
di bambini e famiglie del paese 
ed alla completa ristrutturazio-
ne del bivacco. Animato il saba-
to 23 luglio; tanti giovani hanno 
cantato con noi allietando la se-
rata  con il suono della chitarra.                         
Domenica mattina Don Giaco-
mo ha celebrato la Santa Messa 
ricordando gli alpini e gli amici 
della montagna andati avanti 

e, dopo un buon rancio alpino, 
i tradizionali giochi al campo 
dove uomini, donne e bambi-
ni si sono improvvisati tiratori di 
fune, lanciatori del ferro di caval-
lo, spaccalegna e taglialegna. 
Dopo qualche anno legato alle 
costrizioni dovute alla pandemia 
che ci ha colpiti abbiamo visto 
una festa della Valdajone par-
tecipata e vissuta da tante fami-
glie, come me la ricordavo tanti 
anni fa. Riprendiamoci le tradi-
zioni e godiamoci questa nostra 
festa che rappresenta un bel mo-
mento di condivisione e Alpinità.                                                             
Questo è il mio augurio!!!!!!

                                                                                                                     Il vice capogruppo 

                                                                                                                          Paolo Bettoni

La tradizionale 
festa dei
biennesi.
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XXX MOSTRA MERCATO
BIENNO

Nonostante i trascorsi ne-
gativi degli ultimi anni, 

per fortuna la 30a edizione del-
la Mostra Mercato ha decretato 
l'ennesimo trionfo della manife-
stazione.
Un'edizione contraddistinta dai 
grandi numeri: per la moltitudi-
ne dei visitatori che hanno affol-
lato le vie del borgo, per i contat-
ti estremamente positivi registrati 
dai vari espositori e per gli acces-
si alla APP. Questa novità, regalo 
offerto alla comunità da Bienno 
Eventi, si è rivelata molto utile per 
il visitatore perché in tempo rea-
le poteva fornire la descrizione 
dettagliata degli articoli di ogni 
singolo espositore e avere tutti i 
contatti per un eventuale acqui-
sto futuro. Dalla APP era possibile 
evincere i gruppi musicali, gli ar-
tisti dei numerosi spettacoli pres-
so gli scorci più suggestivi del pa-
ese e quelli itineranti.
Si poteva trovare dal calenda-
rio giornaliero degli spettacoli, al 
menù delle mense delle associa-
zioni, ai corsi tenuti dagli espo-
sitori per apprendere il segreto 
della loro arte, fino alla presen-
tazione di tutte le opere di Bien-
no. Il turista, nonostante vivia-
mo in un'epoca in cui la tecno-
logia digitale ha avuto il soprav-
vento, non ha dimenticato che 
il lavoro e la passione per l'arti-

gianalità sono i veri ingredien-
ti che continuano a rendere uni-
co questo evento; a tal proposi-
to, gli espositori sono stati selezio-
nati con la massima cura. Tutto 
questo è stato possibile grazie ad 
un gruppo che dedica all’orga-
nizzazione della Mostra Mercato 
il proprio tempo libero con amo-
re e passione. Tantissime per-
sone provenienti da tutta Italia, 
erano attratte dal lavoro artigia-
nale di ogni singolo espositore; 
hanno potuto ammirare gli spet-
tacoli per grandi e per bambini 
e, con gli gli occhi rivolti verso il 
cielo, sono rimasti incantati da 
trampolieri da fiabeschi. I nostri 
fabbri hanno regalato al visitato-
re momenti di lavoro pratico e di 
spettacolo, lavorando a ritmo di 
musica accompagnati dai grup-
pi musicali itineranti; quest'ultimi 
hanno offerto al visitatore un tour 
per le vie di Bienno per gli angoli 
più nascosti e suggestivi.
Quest'anno la Mostra Mercato 
ha festeggiato il prestigioso tra-
guardo dei 30 anni e come ogni 
anno, grazie all'impegno di tan-
ti volontari, si è riusciti a rendere il 
centro storico di Bienno un luogo 
magico e affascinante che ha 
lasciato sicuramente qualcosa 
di noi nel cuore di tutti. Tutte que-
ste persone svolgono un lavoro, 
a volte poco visibile, ma prezio-
sissimo, per preparare il paese 
prima e per tenerlo in ordine e 
pulito durante la manifestazione.
Un grande ringraziamento va 
agli abitanti di Bienno che ci 
hanno concesso di utilizzare spa-
zi privati per ospitare gli esposi-
tori, persone con le quali han-
no instaurato un rapporto di sti-
ma  e amicizia. Come dicono in 
molti: ogni anno è come tornare 
a casa! Questo entusiasmo fa si 

Boom di 
visitatori.
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che l'artigiano lavori con amore, 
nonostante il ritmo pesante delle 
serate, per ripagare quella gen-
tilezza e cordialità che trova a 
Bienno e nei biennesi.
Nonostante i tempi difficili il bilan-
cio della Mostra Mercato 2022 
chiude in positivo; grazie alla ge-
stione lungimirante dell'Associa-
zione ed alla generosità degli 
sponsor privati e pubblici, che 
continuano a credere in quello 
che negli anni é diventato uno 
degli eventi più importanti della 
provincia di Brescia e non solo. 
L'utile promuoverà iniziative du-
rante l’anno e aiuterà le associa-
zioni del territorio. 
Che dire di più....GRAZIE di cuo-
re a tutti! 
ARRIVEDERCI al 2023, con l'au-
gurio che ogni edizione possa 
dare sempre qualcosa in più!..... 
sicuramente noi ce la mettere-
mo tutta!                     

La Presidente         
Luisa Bettoni
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USCITE 2022

MATERIALE PUBBLICITARIO-SEGRETERIA

PUBBLICITA' € 4.312,55

REALIZZAZIONE LOGO-PANNELLO PUNTO INFO-
GADGET-QRCODE € 22.000,00

PANNELLO LOCANDINA MOSTRA € 165,20

TOTALE CAPITOLO € 48.013,67

IMPIANTI ELETTRICI-SERVIZIO 
ILLUMINAZIONE
SERVIZI ELETTRICI- MONTAGGIO LUCI- PROIETTORI 
LOGHI-REPERIBILITA' VARIE-LAVORI VARI € 25.500,00

BOLLETTE ENEL/GAS                                   € 12.103,41

TOTALE CAPITOLO € 37.603,41

SPETTACOLI MUSICALI E ANIMAZIONE  

SPETTACOLO ITINERANTI-PARADA € 14.480,00

SPETTACOLI PIAZZALE BENVENUTO
€ 27.123,92

SPETTACOLI SANTA MARIA-DAMA
€ 6.048,94

SPETTACOLI GLERE
€ 4.030,00

SIAE
€ 4.631,60

SOGGIORNO GRUPPI E ARTISTI € 2.130,00

PRANZI SPETTACOLI € 514,80

TOTALE CAPITOLO € 58.959,26

SPAZI ESPOSITIVI E SPESE PULIZIA

SPESE MATERIALE PER PULIZIE-SACCHETTI SPORCO € 1.220,00

RIMBORSO SPESE LOCALI ESPOSITORI € 7.555,00

TOTALE CAPITOLO € 8.775,00

SERVIZI DI SVOLGIMENTO

ACQUISTO LUMINI € 2.775,50

SPESE UTENSILERIA VARIE E FERRAMENTA € 2.317,31

SERVIZIO DIURNO/NOTTURNO PROT CIVILE  € 6.500,00

CONTRIBUTO SERVIZIO PARCHEGGIO comune 
Berzo inferiore € 10.000,00

AUTOAMBULANZA € 2.500,00

WC CHIMICI € 7.104,06

CONTRIBUTO ASSOCIAZIONE PALIO PER 
ACCENSIONE LUMINI € 500,00

F24   16/11/22  e 16/02/23 € 8.565,00

TOTALE CAPITOLO € 40.261,87

TOTALE USCITE € 193.613,21

ENTRATE

ENTI PUBBLICI E PRIVATI

COMUNITA' MONTANA € 15.000,00

VALLECAMONICA SERVIZI € 2.500,00

SPONSOR PRIVATI (DI CUI UNO NN DI 2000) € 51.763,00

TOTALE CAPITOLO € 69.263,00

CONTRIBUTO PUNTI RISTORO € 49.798,00

TOTALE CAPITOLO € 49.798,00

ISCRIZIONI + BUS

entrate varie € 8.988,00

ISCRIZIONI ESPOSITORI € 70.910,00

TOTALE CAPITOLO € 79.898,00

TOTALE RICAVI € 198.959,00

TOTALE COSTI € 193.613,21

DIFFERENZA € 5.345,79

SPESE AFFISSIONI-VOLANTINAGGIO € 3.548,00

OPUSCOLI-MAPPE-TOVAGLIETTE-MANIFESTI-VARIE 
STAMPE € 17.987,92
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CENA IN BIANCO 2022

Dopo due anni di stop, il 21 
luglio 2022 si è finalmente 

tenuta a Bienno la quarta edizio-
ne di Cena in Bianco, diventata 
ormai uno degli eventi più atte-
si della nostra estate. L’idea di al-
lestire a Bienno la Cena in Bianco 
è nata una mattina di sei anni fa, 
da un’idea lanciata così, forse un 
po’ per gioco, ma sospinta dal 
desiderio di portare nel Borgo un 
evento nuovo, un evento per tut-
ti, traendo ispirazione da quanto 
già avveniva nelle grandi piaz-
ze italiane. È una bella soddisfa-
zione vedere come negli anni la 
Manifestazione sia cresciuta, riu-
scendo a coinvolgere un nume-
ro sempre maggiore di persone, 
provenienti da tutta la Valle Ca-
monica. Mentre la prima edizio-
ne contava poco più di 200 com-
mensali, quest’anno oltre 570 per-
sone hanno allestito il candido 
convivio in quella che è stata una 
location d’eccezione: Parco Ol-
dofredi e Piazza Benvenuto Men-
deni. Come dico sempre, una 
delle cose che più mi affascina 
di Cena in Bianco è che si tratta 
di una festa per tutti. Non c’è sod-
disfazione più grande di vedere 
lunghe tavolate gremite da per-
sone di ogni età e provenienza: 
ragazzi, adulti, nonni e bimbi, tutti 
intenti a passare una serata all’in-
segna della spensieratezza e del-
la voglia di stare insieme, legati 
dal colore bianco quale grande 
filo conduttore. Ad accendere la 
serata non manca poi un pizzico 
di sana competizione: negli anni 
una crescente attenzione è sta-
ta dedicata agli allestimenti dei 
tavoli, che sono diventati sempre 
più curati e creativi, nel rispetto 
del tema di volta in volta asse-
gnato, che, per questa edizione, 
è stato “Luci d’estate”. Curiosan-
do qua e là per la location, si po-
tevano ammirare tavolate sovra-

state da archi luminosi, baldac-
chini illuminati da lucine e lanter-
ne, soffici nuvole bianche, alberi 
luccicanti, tripudi di fiori, cande-
le, cascate di tulle, fotografie del-
le passate edizioni, farfalle, stru-
menti musicali… L’impegno che 
i commensali mettono nella de-
corazione del proprio tavolo è un 
chiaro segnale di quanto gli stes-
si sentano proprio lo spirito convi-
viale di Cena in Bianco e faccia-
no del loro meglio per la buona 
riuscita dell’evento. Come ogni 
anno, due sono state le tavolate 
vincitrici: la prima è stata procla-
mata durante la serata dalla no-
stra giuria d’eccezione compo-
sta da Franca Scalvinoni ed An-
gela De Donno; la seconda è sta-
ta decretata dal popolo social a 
seguito di una battaglia condot-
ta su Facebook a suon di like!
Chissà, forse l’anno prossimo in-
trodurremo nuovi premi per ac-
cendere ulteriormente la com-
petizione e premiare anche l’al-
lestimento più creativo!!! 
Ovviamente, lo scoprirete solo ri-
manendo sintonizzati sulle fre-
quenze di Cena in Bianco!!!
Beh, è ora di concludere: che 
dire, anche quest’anno è sta-
to un successo!!! Ci rivediamo il 
prossimo anno con una nuova 
data, un nuovo tema, ma soprat-
tutto una nuova e segretissima lo-
cation tutta da scoprire!!!!
A tutti i nostri Commensali, a tutti 
gli Amici di Cena in Bianco, a chi 
ha partecipato ed a chi parteci-
perà, un sincero augurio di Buon 
Natale e felice Anno Nuovo!!!

Silvia Maugeri 

570 
partecipanti.
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UN TOSCANO SUL PODIO 

Questo fine Settembre, da 
venerdì 23 a domenica 

25, si è tenuta a Bienno la VI edi-
zione della Biennale di Forgiatu-
ra, dopo una pausa forzata di 4 
anni dovuta alla pandemia.
Oltre 20 team di fabbri da tutta 
Italia sono accorsi per dare fuoco 
alle forge e creare un’opera sul 
tema “la coppia”. Secondo il pre-
sidente dell’Associazione Scuola 

in Fucina Ercoli Giacomo, che ha 
organizzato la manifestazione in 
collaborazione con l’amministra-
zione comunale, l’evento è stato 
un successo. Concorda anche il 
vice Presidente Chini Piergiulio, 
intervistato da Teleboario che ha 
potuto conoscere alcuni dei par-
tecipanti al concorso i quali han-
no espresso la loro emozione per 
il loro mestiere. L’edizione ha avu-
to il supporto della Banda Civica 
Volontà di Bienno, che ha dato il 
via alla manifestazione, del coro 
folkloristico Lé orége dè hói, delle 
strutture ricettive di Bienno e del-
la Cooperativa sociale che si è 
occupata dei lauti pasti dei fab-
bri, e ha visto vincitore un amico 
e conoscitore, il toscano Andrea 
Cosci, in fotografia.
L’associazione Scuola in Fucina 
punta a fare della Biennale di 
Bienno un appuntamento fisso 
per i fabbri provenienti da Italia 
ed Europa, così da diffondere e 
tenere viva l’arte della ferrarezza.

Il Presidente

Alla VI Edizione 
della Biennale 

di Forgiatura 
2022.
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A.V.I.S. - BIENNO

L’anno scorso, 2021, il no-
stro Gruppo AVIS di Bienno 

avrebbe dovuto festeggiare un 
importante compleanno: il cin-
quantesimo anno di fondazione!
Il Covid, però, non ha permesso 
di realizzare i nostri progetti.
Per fortuna il 2022 è stato più fa-
vorevole, per cui tale ricorrenza è 
stata definita 50+1.
L’iniziativa è stata un momento 
per ringraziare chi, nel corso di 
mezzo secolo, ha dato il suo con-
tributo alla crescita dell’Associa-
zione. Durante i diversi interventi 
sono stati sottolineati il valore del-
la donazione del sangue, come 
gesto gratuito e anonimo, il suo 
valore morale e sociale, e la pro-
mozione della cultura del dono.
Molti avisini, anche giovanissimi, 
hanno ricevuto delle meritate 
onorificenze e la loro presenza 

fa sperare che, anche in futuro, 
Bienno continuerà a dimostrare 
la sua generosità.
Un aspetto molto interessante è 
stato vedere come l’essere avi-
sino diventi spesso un fatto ere-
ditario, familiare, visto che, con-
temporaneamente, sono stati 
premiati genitori e figli, fratelli e 
parenti.
L’omaggio ai caduti, la Santa 
Messa, il corteo per le vie del 
paese sono stati un momento di 
riflessione e condivisione anche 
nel ricordo degli avisini che, in 
questi anni, ci hanno lasciato.
La gioia dello stare insieme si è 
poi concretizzata con il pranzo 
sociale, che ha riunito anziani e 
giovani nel nome dell’AVIS.
Non resta che ringraziare tutti e 
augurarci di ritrovarci anche in 
futuro.

Si festeggiano
i 50+1.
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2022
"L'ANNO DELLA RIPARTENZA"
É trascorso anche l’anno 

2022 ed è quindi obbligo 
consolidato tracciarne il relativo 
bilancio, affinché si dia valore a 
quanto fatto per meglio pianifi-
care le sfide degli anni a venire.
L’anno della ripartenza ha visto 
impegnato il Gruppo su più fronti 
nel riattivare quanto il covid ave-
va congelato. 
Le direttrici del gruppo sono 
come da sempre Alpinità, Solida-
rietà, Salvaguardia delle perso-
ne, delle tradizioni, della cultura, 
dell’ ambiente e dei valori umani 
che da sempre caratterizzano il 
nostro territorio.
Il Gruppo, nella sua duplice veste 
di alpini e protezione civile, ha 
investito più di mille ore di lavoro 
(1017 per la precisione) per man-
tenere gli obiettivi che il consiglio 
si era prefissato lo scorso Genna-
io. Ottimo il bilancio, sia in termi-
ne di attività, sia per la qualità di 

quanto si è potuto fare tornando 
ad incontrarsi e scambiarsi  sorrisi 
da troppo tempo nascosti dietro 
ad una mascherina. 
Il cammino futuro non è semplice 
ma gli Alpini non hanno paura e 
forti nell’ affetto che la nostra co-
munità da sempre ci dimostra, 
stiamo già pianificando le prossi-
me iniziative con rinnovato entu-
siasmo.   

Grazie e Buon Natale 
Viva gli Alpini e W L’Italia 

Sezione
Alpini

di Bienno.
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ASS. NAZIONALE ALPINI
SEZIONE VALLECAMONICA

GRUPPO DI PRESTINE

L’anno 2022 per noi Alpini 
è stato l’anno della ripresa 

della nostra attività associativa, 
dopo due anni circa di sospen-
sione dovuta alla pandemia da 
Covid-19, che ha provocato in-
numerevoli disagi e causato pur-
troppo delle perdite anche tra le 
fila degli alpini. Questa ripresa ci 
ha consentito di ritrovarci ancora 
nel condividere i valori che sono 
cari alla nostra Associazione. In-
fatti si sono potute celebrare tut-
te le manifestazioni in program-
ma, ossia:
l’adunata nazionale  a Rimini e 
San Marino dal 5 all’08 maggio 
2022;
l’adunata del 2° Raggruppamen-
to a Lecco il 23 ottobre 2022;
la ricorrenza  del 79° anniversario 
di Nikolajewka  il 26 gennaio 2022 
presso la Chiesa della Madonna 
degli Alpini di Boario Terme;
l’adunata dell’Integruppo Alpini 
Valgrigna che si è svolta a Berzo 
Inferiore il 13 marzo 2022;, 
il 58° Pellegrinaggio in Adamel-
lo con cerimonia conclusiva a 
Spiazzo Val Rendena il 24 luglio 
2022; in quell’occasione come 
alpini di Prestine abbiamo fatto 
visita al compianto concittadino 
Luciano Imperadori, fratello dal 
nostro socio aggregato Remo;
la celebrazione della 4ª Adunata 
sezionale a Capo di Ponte con 
cerimonia conclusiva il 18 set-
tembre 2022;
la ricorrenza del 30° di fonda-
zione dell’Interguppo Valgrigna 
presso la palestra scolastica di 
Berzo Inferiore sabato 29 ottobre 
2022, nel corso della quale con il 
coordinamento del prof. Bortolo 
Baiocchi è stato presentato ed il-
lustrato il Calendario 2023, edito 
appunto dall’Integruppo, e sono 

state ricordate le attività svolte 
con le scuole primarie e medie 
nel trentennio 1992-2022; 
la celebrazione il 4 novembre 
2022 al Passo del Tonale della 
Giornata dell’Unità Nazionale e 
delle Forze Armate.
Come Gruppo di Prestine a tutte 
queste manifestazioni siamo stati 
presenti con il nostro gagliardet-
to e con una costante significati-
va presenza di Alpini.
Inoltre abbiamo celebrato a Pre-
stine domenica 6 Novembre 2022 
la commemorazione ufficiale 
della ricorrenza del 4 Novembre 
presso il monumento ai Caduti  
con la presenza del gagliardetto, 
del labaro dei combattenti e re-
duci e di un significativo gruppo 
di alpini, oltre che delle Autorità 
civili, anticipata dalla S. Messa 
nella Chiesa Parrocchiale.
Siamo stati presenti con gagliar-
detto del Gruppo ai funerali di 
alpini “andati avanti”, in partico-
lare di quelli della Valgrigna (pur-
troppo 12 funerali);  
Come Intergruppo Alpini del-
la Valgrigna si è data continui-
tà  alla positiva esperienza de-
gli anni scorsi nel coinvolgere i 
giovani “diciottenni” indicendo 
un concorso “unico”, in collabo-
razione con il Gruppo Alpini di 
Piamborno,  l’AVIS, l’AIDO e l’AD-
MO sul tema del dono e della so-
lidarietà sanitaria e civile. 
Sempre come Intergruppo Val-
grigna abbiamo organizzato l’ini-
ziativa “Ripartiamo…..aiutiamo” 
con la partecipazione dei cori 
locali presso le Chiese di Prestine, 
Bienno e Berzo Inf.re (a Prestine si 
è tenuta al Santuario della Ma-
donnina con il Coro “Le orege de 
hoi”): il ricavato delle serate con 
offerta libera è stato devoluto 

Sezione
Alpini
di Prestine.
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pro Profughi Ucraini presenti nei 
paesi, che ha consentito di introi-
tare nei tre paesi della Valgrigna 
la considerevole cifra complessi-
va di €. 2.132,00.    
Nel 2022 l’Intergruppo ha predi-
sposto “il Calendario 2023 – Gli 
Alpini per la Scuola – 1992-2022 
-30 anni con i Ragazzi …per i Ra-
gazzi” che è in corso di distribu-
zione nelle realtà Istituzionali (Co-
muni, Associazioni, Enti …..), nelle 
scuole, nelle famiglie residenti in 
Valgrigna, nelle varie ditte ope-
ranti sul territorio. 
Un’importante e significativa ini-
ziativa è stata la cerimonia di 
consegna delle medaglie d’o-
nore agli internati militari italiani 
nei lager nazisti, che si è tenuta a 
Malonno sabato 4 giugno 2022, 
presieduta dal Prefetto di Brescia 
Maria Rosaria Laganà ed alla 
presenza di numerosi Sindaci del-
la Valle Camonica. In previsione 
di tale evento, qualche mese pri-
ma,  il Gruppo Alpini ha collabo-
rato facendo da tramite tra l’As-
sociazione Nazionale ex Internati 
ed i familiari dei militari vittime 
delle deportazioni e degli inter-
namenti nel corso del secondo 
conflitto mondiale.  Familiari che 
in relazione agli elenchi forniti 
da suddetta Associazione sono 
stati contattati fornendo loro  la 
modulistica per la formulazione 
della richiesta di concessione 
della medaglia, nella raccolta 
di tutte le domande con i docu-
menti a corredo che sono stati 
consegnati al Comune che ha 
poi provveduto a trasmetterli alla 
Presidenza del Consiglio dei Mi-
nistri a Roma. In occasione del-
la consegna delle  onorificenze 
erano presenti numerosi familiari  
degli ex internati e delle 51 me-
daglie consegnate per tutta la 
Valle Camonica ben 19 erano di 
ex militari originari di Prestine, ora 
purtroppo tutti scomparsi.     
Anche nel 2022 si sono organiz-
zati e realizzati alcuni lavori di 
manutenzione e conservazione 

dell’ambiente e del patrimonio 
religioso  e storico del nostro pa-
ese, tra cui:
la sistemazione  e la manuten-
zione delle strade agro-silvo-pa-
storali e montane (in particolare 
la strada dal bivio del Crusal al 
Santuario della Madonnina; la 
strada per la località “Rovenna”, 
le strade per le località montane 
di “Campolaro” e “Fontaneto”);
la pulizia dell’alveo dei torren-
ti che attraversano l’abitato di 
Prestine dalla vegetazione infe-
stante cresciuta negli ultimi anni; 
iniziativa che in parte è già sta-
ta realizzata nel 2021 congiun-
tamente al Gruppo locale di 
protezione civile; si è proceduto 
a sradicare alla base la vegeta-
zione utilizzando l’attrezzatura ed 
i mezzi messi gentilmente a di-
sposizione dagli alpini Umberto e 
Valentino;  il lavoro eseguito con 
tale modalità eviterà il più possi-
bile la ricrescita rapida della ve-
getazione nell’alveo;
la manutenzione e la pulizia del-
le cosiddette “terre armate” re-
alizzate dal Comune anni fa in 
destra idraulica del torrente, pro-
prio di fronte al Cimitero, ma che 
necessitano di una continua ma-
nutenzione per mantenere  un 
aspetto ordinato e decoroso; 
la collaborazione con l’Associa-
zione “Baita Fontaneto” nell’ulti-
mazione del giardino botanico 
alpino annesso al Rifugio escur-
sionistico della omonima località 
montana; collaborazione che è 
consistita – in particolare – nella 
realizzazione dei muretti a secco 
del sentiero di accesso al giardi-
no botanico, nella realizzazione 
del sentiero del realizzando rose-
to perimetrale ed alcune opere 
di mitigazione ambientale.  
Queste attività sono menzionate 
nel “Libro verde della solidarietà” 
che viene pubblicato ogni anno 
dalla sede nazionale; nel 2022 il 
Gruppo di Prestine ha svolto ol-
tre 800 ore di lavoro e devoluto 
la somma di €. 855,00 per finalità 
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sociali, ambientali, religiose e di 
protezione civile (contributo per 
restauro conservativo affreschi 
del Santuario, compartecipazio-
ne per borse di studio 18nni e per 
Calendario 2023……..).  
Vi è poi un’iniziativa cara agli Al-
pini che viene svolta da qualche 
anno a questa parte, denomina-
ta “Il panettone e il pandoro degli 
Alpini”.  É questa un’iziativa che 
ha carattere di solidarietà; infatti 
su ogni panettone venduto del 
prezzo di € 12,00 (prezzo unico in 
tutta Italia), € 1,50 rimangono alla 
nostra Sezione di Valle Camoni-
ca, € 1,79 rimangono al Gruppo  
con l’impegno ad utilizzarli nello 
spirito di servizio e di solidarietà, 
mentre automaticamente per 
ogni panettone venduto € 0,60 
sono destinati dalla sede nazio-
nale ad iniziative che coinvolge-
ranno i giovani ed in particolare 
quelli che parteciperanno al pro-
getto dei “campiscuola”.
Noi come Gruppo di Prestine 
abbiamo acquistato, tramite la 
sezione di Valle Camonica n. 36 

panettoni e 12 pandori, dispo-
nibili chiedendoli al nostro Ca-
pogruppo (Aldo) ovvero presso 
l’Emy’s Bar.

L’occasione è propizia di questa 
relazione per ringraziare tutti gli 
alpini del Gruppo, in particolare 
di quelli che nel corso dell’anno 
hanno collaborato - compatibil-
mente con le proprie condizioni 
di età e salute - e partecipato 
alle varie manifestazioni e ricor-
renze, oltre che gli aggregati del-
la protezione civile per l’aiuto ed 
il supporto nei momenti e nelle 
occasioni dove ce n’è stato biso-
gno. 

Pensiamo così di aver dato, sep-
pur con i nostri limiti, un discreto 
aiuto alla comunità e di aver ben 
figurato come partecipazione e 
serietà.   

Il Gruppo Alpini 
di Prestine
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PER ESSERE CHIARI...
Quanto alla vicenda nota 

alla cittadinanza relativa 
all’adozione del catasto dei ter-
reni percorsi dal fuoco ex Lege 
353/2000, è opportuno precisare 
che In data 07/06/2022 il Com-
missario Prefettizio (dott. Antonio 
Naccari) con delibera nr. 61/2022 
approvava l’elenco definitivo 
delle aree percorse dal fuoco in 
località Campolaro del borgo di 
Prestine a seguito dell’incendio 
verificatosi nel gennaio del 2017, 
sulla base della relazione presen-
tata dal tecnico forestale incari-
cato con determina comunale.
Occorre rammentare che la 
Legge nr. 353/2000 impone ai 
Comuni di porre in essere un’at-
tività vincolistica e ablatoria nei 
confronti dei soprassuoli percorsi 
dal fuoco derivante dall’incen-
dio boschivo, con correlata pre-
visione di sanzioni amministrative 
e penali. È Più precisamente:
1) Le zone boscate ed i pascoli 
i cuoi soprassuoli sono stati per-
corsi dal fuoco devono essere 
destinatarie dei seguenti vincoli: 
(art. 10 comma 1 della Legge nr. 
353 del 2000, primo periodo)

a) Divieto di destinazione di-
versa da quella preesisten-
te all’incendio per almeno 15 
anni, fatto salvo la costruzione 
di opere pubbliche necessarie 
alla salvaguardia della pubbli-
ca incolumità e dell’ambiente;
b) Nullità degli atti di com-
pravendita di aree e immo-
bili situati nelle predette zone 
e stipulati entro quindici anni 
dall’evento incendiario;
c) Divieto per dieci anni di rea-
lizzare edifici nonché strutture 
e infrastrutture finalizzate ad 
insediamenti civili ed attività 
produttive, salvo tale attività 
sia stata prevista dagli stru-
menti urbanistici in data pre-
cedente l’incendio;
d) Divieto per 5 anni di com-

piere attività di rimboschimen-
to e di ingegneria ambientale 
salvo autorizzazione dalla Di-
rezione Generale del Ministero 
dell’ambiente per le aree na-
turali statali, o dalla regione 
competente negli altri casi;

2) Le sole zone boscate i cui so-
prassuoli sono stati percorsi dal 
fuoco (art. 10 comma 1 della 
Legge nr. 353 del 2000, secondo 
periodo):

a) Divieto per 10 anni del pa-
scolo e della caccia
 b) Divieto per tre anni la raccol-
ta dei prodotti del sottobosco.

In data 09/08/2022 il Consiglio 
Comunale di Bienno con deli-
bera nr. 49/2022 annullava in au-
totutela la delibera nr. 61/2022 
adottata dal commissario Pre-
fettizio poiché emanata contra 
legem (art. 38 comma 5 del dlgs 
18.08.2000 nr. 267), trattandosi di 
atto non urgente ovvero impro-
rogabile da assumersi nel perio-
do successivo alla pubblicazio-
ne del decreto di indizione dei 
comizi elettorali.
Non solo, aldilà della violazione 
di legge, si rammentava l’incom-
pletezza dell’elaborato compiu-
to dal tecnico incaricato, il qua-
le si limitava ad indicare i terreni 
percorsi dal fuoco, senza però 
individuare catastalmente “per 
particelle” le aree su cui doveva-
no essere apposti i vincoli previsti 
dall’art. 10 comma 1 della Legge 
353 del 2000.
La legge 353/2000 impone in-
fatti di osservare: la natura del 
soprassuolo coperta dal fuoco 
(desumibile dal Piano di Indiriz-
zo Forestale Regionale), la corri-
spondente perimetrazione cata-
stale e l’apposizione del vincolo 
giuridico sull’area stessa.
Avverso tale provvedimento 
di annullamento  in autotutela 

Una Tradizione,
la caccia.

      Valgrigna
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emesso in data 09/08/2022 pro-
poneva ricorso al Tar l’Associa-
zione Lega per L’abolizione del-
la Caccia (LAC) convenendo in 
giudizio non solo il Comune di 
Bienno, ma anche la nostra As-
sociazione, lamentando l’illegitti-
mità del provvedimento assunto 
dall’Amministrazione.
Quanto alle ragioni della chia-
mata in giudizio della nostra as-
sociazione, quale soggetto con-
trointeressato all’annullamento 
del provvedimento del Commis-
sario Prefettizio, teniamo a sotto-
lineare anche in questa sede la 
totale infodatezza processuale 
delle stesse: si tratta infatti di un 
provvedimento emesso da un 
ente locale sulla base di speci-
fici presupposti giuridici relativa-
mente ad un atto amministrativo 
(la delibera Commissariale) effi-
cace erga omnes, nei confronti 
di qualunque cittadino Biennese.
Non solo, come precedente-
mente indicato i vincoli e i divieti 
apposti dal catasto dei terreni 
coperti dal fuoco non riguarda-
no esclusivamente l’attività di 
caccia; l’art 10 comma 1 della 
Legge nr. 353/2000 infatti indivi-
dua una serie di vincoli: divieto 
di destinazione dell’area, divieto 
di realizzazione di edifici e in-
frastrutture, divieto di rimboschi-
mento e di ingegneria ambien-
tale, divieto di pascolo.
Appare pertanto evidente che 
gli interessi di tale associazione 
(LAC)  vadano aldilà del dato 
strettamente normativo e giuri-
dico; dal canto nostro ci  auspi-
chiamo  che nel giudizio am-
ministrativo pendente dinanzi 
al Tar Brescia, l’ill.mo Collegio 
quantomeno riconosca il difetto 
di legittimazione passiva in capo 
alla nostra associazione (dal mo-
nento che come già evidenziato 
il Catasto Incendi non contem-
pla esclusivamente il divieto di 
caccia sulle aree percorse dal 
fuoco) e condanni i ricorrenti al 
pagamento delle spese proces-

suali. Non solo, l’annulllamento 
in autotutela emesso dal Comu-
ne lo scorso agosto non rappre-
senta minimamente “un tana 
libera tutti”, dal momento che 
alcuni orientamenti giurispru-
denziali affermano la sussisten-
za dei vincoli, aldilà dell’attività 
certificativa dell’amministrazio-
ne comunale che ha adottato 
il Catasto: Il divieto di edificazio-
ne, così come quello di caccia 
nelle aree boschive incendiate, 
sancito dall'art. 10 l. n. 353 del 
2000, opera nonostante le am-
ministrazioni comunali interes-
sate non abbiano ottemperato 
ai relativi obblighi amministrativi 
(censimento, tramite apposito 
catasto, dei soprassuoli percorsi 
dal fuoco), atteso che questi ul-
timi costituiscono attività ammi-
nistrativa di mera certificazione 
ed elencazione, e perciò di ca-
rattere dichiarativo e non costi-
tutivo. (Consiglio di Stato sez. IV, 
01/07/2005, n.3674).
Pertanto, le autorità preposte al 
controllo e alla prevenzione degli 
illeciti amminsitrativi e penali sa-
rebbero legittimate ad agire ex 
lege aldilà delle determinazioni 
dell’amministrazione comunale. 
Nel frattempo, l’Amministrazione 
Comunale, per sanare i vizi rile-
vati nel catasto incendi oggetto 
di annullamento, ha incaricato 
un legale con il compito di ot-
temperare con maggiore preci-
sione agli obblighi normativi.
Sta di fatto che in data 1 dicem-
bre 2022 il Tar sezione di Brescia 
ha deciso di accogliere la so-
spensiva cautelare così come ri-
chiesta dalla ricorrente LAC; tale 
decisione in realtà inficia mini-
mamente l’operato dell’ammini-
strazione comunale e del legale 
incaricato,  trattandosi di mero 
provvedimento giurisdizionale 
che non attiene al merito della 
vicenda, il quale verrà discusso 
solamente a maggio inoltrato.

Franco Castelnovi
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L'IMPORTANZA, COMUNQUE,
DI ESSERCI

Sono trascorsi sei mesi dalle 
elezioni comunali ed è que-

sto il tempo giusto per un primo 
bilancio.
Il risultato è stato chiaro: è stato 
confermato il gruppo che da un 
decennio amministra Bienno, è 
stata scelta la continuità.
Il nostro periodo post-elettorale 
è stato caratterizzato da una se-
rie di domande che ci sono sta-
te poste e che ci siamo posti an-
che noi.
Quello che abbiamo fatto aveva 
senso?
Ne valeva davvero la pena?
Noi non abbiamo dubbi, la no-
stra risposta è: "sì, ne è valsa la 
pena!"
La prima motivazione è concre-
ta, oggettiva: il fatto di esserci 
ha permesso a Bienno di vivere 
una competizione elettorale. In 
paese si sono respirati mesi di sfi-
da e partecipazione che hanno 
coinvolto gran parte di noi. Sen-
za dubbio una ventata di stimoli 
e novità per tutti.
La seconda motivazione, non 
meno importante, è legata al fat-
to che avere un confronto e met-
tersi in campo per una competi-
zione spinge chiunque ad essere 
migliore. Siamo dunque fiduciosi 
del fatto che la nostra presenza, il 
nostro aver creato un gruppo al-
ternativo, spinga l’attuale Ammi-
nistrazione a fare ancora meglio.
Il terzo e ultimo motivo è sicura-
mente più personale, più roman-
tico.
Abbiamo vissuto in ogni caso 
l'ebbrezza di chi vuole cambiare 
il sistema, l’entusiasmo di chi non 
vuole arrendersi al cinismo che il 
mondo non possa essere miglio-
re di com’è.
Concludiamo, ora, il nostro spa-
zio con una riflessione. 

Come ben sappiamo il 2022 ha 
visto riaffermarsi in Europa lo 
spettro della guerra. Con le do-
vute proporzioni, crediamo che 
un messaggio di pace sia quan-
to mai attuale e, seppur piccolo, 
un buon esempio. 
Ai nostri figli d’altronde insegnia-
mo a fare il primo passo per fare 
pace, ed ecco dunque il nostro 
primo passo: non rimarchiamo le 
cose che ci separano dagli at-
tuali Amministratori ma ci con-
gratuliamo con loro per ciò che 
abbiamo apprezzato.
Sicuramente in questi mesi ab-
biamo visto l’impegno vero e sin-
cero di molti di loro nelle varie ini-
ziative proposte e l’essersi dimo-
strati vicini alle esigenze di molte 
persone.
Inutile dire che certe dinamiche 
le avremmo affrontate in manie-
ra diversa, ma questo non è al-
tro che una diversa visione delle 
cose, che seppur minoritaria, sia-
mo orgogliosi di rappresentare e 
di tenere in vita.

Buon Natale e Felice Anno Nuo-
vo, con l’augurio che a Bienno ci 
sia sempre una buona ammini-
strazione ma anche una buona 
opposizione.

Il gruppo
"Viviamo i Borghi"
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ELENCO DEI NATI DAL 01.01.2022 AL 31.12.2022

 ZENTI SCALVINI GIOVANNI BATTISTA 21/01/2022
 MUTI MANUEL 16/02/2022
 LORENZI ANDREA 17/02/2022
 MENDENI LEONARDO 22/02/2022
 LLUSHA MEDINA 12/03/2022
 CASTELNOVI CRISTIAN 21/03/2022
 DE GIULI LODOVICO 26/04/2022
 ABONDIO MATTIA 07/05/2022
 BASSI MARCO  07/06/2022
 PICCINELLI FEDERICO 12/06/2022
 FACCANONI MICHELE  26/06/2022  
 TEDESCHI LEONARDO  27/06/2022
 SINGH TRIPTAAS  11/07/2022
 BETTONI GIULY  12/07/2022
 COMINELLI MARINA  10/08/2022
 PELAMATTI ETTORE  16/08/2022
 BETTONI FRANCESCO  06/09/2022
 ALMEIDA SALDANHA ALICE 22/09/2022
 VEZZOLI FEDERICO  23/09/2022
 BETTONI PIETRO  04/10/2022
 MORANDINI ANNA 08/10/2022
 SHIRA AMINA  20/11/2022
 

ELENCO DEI MATRIMONI DAL 01.01.2022 AL 31.12.2022

CIRILLO FIORE ARICO’  ROSALBA SONIA 17/01/2022
TROMBINI FABRIZIO BONTEMPI GIUSEPPINA 23/04/2022
MORANDINI RENATO RAFFAINI ROBERTA 25/04/2022
DO LUCA MOILOA MOTSELISI ADELINAH 21/05/2022
ANGELONI CARLO MORANDINI ELISABETTA 24/05/2022
BAIGUINI MIRKO DAMIOLI SARA 04/06/2022
FARISOGLIO MASSIMILIANO VIELMI ALICE 18/06/2022
LAFFRANCHINI GIOVANNI RIZZIERI SERENA 18/06/2022
VANGELISTI DARIO NODARI NADIA 28/06/2022
AVANZINI ANDREA MORANDINI CATERINA 16/07/2022
BETTONI CLAUDIO RAVANELLI SILVIA 16/07/2022
MARTINELLI IAMES DOMENIGHINI CHIARA 17/07/2022

POPOLAZIONE
Elenco
nati,
matrimoni
e deceduti.
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NOTARISTEFANO COSIMO FRANCESCO 
SETTI BARBARA  03/09/2022
BONTEMPI EROS 
RAZAFIMANAMPY SIMON SIDONIE  16/09/2022
MOSCARDI FEDERICO BELLINI FRANCESCA 24/09/2022
PEDRETTI MATTEO ZANONI DEBORA 01/10/2022
BONOMI CLAUDIO MENSI ERICA 08/10/2022
 

ELENCO DELLE UNIONI CIVILI DAL 01.01.2022 AL 31.12.2022

ROCCHI DEBORA  TURCHETTA MICHELA  09/06/2022
 

ELENCO DEI DECEDUTI DAL 01.01.2022 AL 31.12.2022

 PANIZZOLI GIAN MARIO  01/01/2022
 ZENDRA ANGELA  04/01/2022
 PENNACCHIO UGO  09/01/2022
 PINI TERESA  13/01/2022
 GATTI BETTINO  14/01/2022
 TAINO GIULIANA  16/01/2022
 FANTI BATTISTA  18/01/2022
 PANIZZOLI ANNA ANDREINA  21/01/2022
 PEDRETTI ELISABETTA  23/01/2022
 BELLESI LUIGI  30/01/2022
 BONALI FRANCESCO  31/01/2022
 MORANDINI GIACOMO  1/02/2022
 GUTIERREZ CLELIA  21/02/2022
 BONALI ANTONIETTA  24/02/2022
 MARTINELLI FRANCESCO MARIO  04/03/2022
 FERRARI ROMANA  06/03/2022
 DELLANOCE ITALO BALBO  18/03/2022
 DAVIDE LAZZARA  26/03/2022
 FANTONI ANTONIETTA  28/03/2022
 GALANTE MATTIA  28/03/2022
 FIORINI FRANCA ELVIRA  05/04/2022
 RE MARIA PAOLA  14/04/2022
 TROLETTI VIRGINIA  04/05/2022
 BIANCHI DANTE  07/05/2022
 GALLIZIOLI MARIO  09/05/2022
 LILLI MAURIZIO  13/05/2022
 BARBIERI GIACOMINA  14/05/2022
 BELLICINI BERNARDINA  14/05/2022
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 ERCOLI NARCISIO  16/05/2022
 GHITTI BORTOLO  16/05/2022
 FOSTINELLI GIACOMO  20/05/2022
 SALVETTI MARINA  26/05/2022
 FRANZONI ANGELO  03/06/2022
 ROMANO ENRICO  14/06/2022
 OLIA ANGELO  16/06/2022
 NODARI AURELIA LILIANA  23/06/2022
 BETTONI MAFFEO  24/06/2022
 BETTONI STEFANA  27/06/2022
 GAIA ARMANDO  28/06/2022
 BELLINI LUCIO  03/07/2022
 CASALINI MARGHERITA  04/07/2022
 PREVIATO MARIA  06/07/2022
 COMENSOLI GIACOMO  17/07/2022
 SUARDINI GIUSEPPINA  18/07/2022
 FANTINI GIUSEPPE  21/07/2022
 MENDENI FRANCESCO  22/07/2022
 DOMENIGHINI GIUSEPPE  23/07/2022
 MORANDINI MADDALENA  24/07/2022
 LAMBERTENGHI GIAN GIACOMO 09/08/2022
 TROLETTI MARIA  17/08/2022
 BELLICINI MARTA  19/08/2022
 STAGNOLI ROSINA  20/08/2022
 ZENNARO ELVIRA  20/08/2022
 BERBERI REXHEP  28/08/2022
 TROMBINI MARIA NATALINA  30/08/2022
 PANTEGHINI PIETRO  05/09/2022
 SALVETTI GIOVANNA  12/09/2022
 PENDOLI ANTONIA  23/09/2022
 BONTEMPI GIACOMO  04/10/2022
 COMENSOLI MARIO  04/10/2022
 BELLINI LUCIA  07/10/2022
 ANGERETTI ILARIO  24/10/2022
 AGOSTINI CATERINA MARIA  02/11/2022
 TROMBINI CLAUDIA ANNA  05/11/2022
 VACCINONI ELISABETTA  10/11/2022
 SILVERI LUIGI  22/11/2022
 BONAFINI PIETRO ANTONIO  24/11/2022



Buone Feste


